

# El Amigo del Pobre

FRANQUEO  
CONCERTADO

DECENARIO POPULAR CON CENSURA ECLESIASTICA

FRANQUEO  
CONCERTADO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

|  |  |
|--|--|
| 10 números cada diez días, 2 reales al mes |  |
| 20 » » » » 1 pta. » »                      |  |
| 100 » » » » 5 » » »                        |  |
| 500 » » » » 25 » » »                       |  |
| 1000 » » » » 50 » » »                      |  |

«Este precepto os doy: Amaos los unos á los otros como Yo os he amado.»

(JESUCRISTO Á SUS DISCÍPULOS)

Tirada mensual de este periódico  
21.000 EJEMPLARES

## ADVERTENCIAS

Los encargos y suscripciones de la localidad en la librería de

D. Lino V. Sangenis, Corrida, 73

La correspondencia de provincias al señor Dtor de EL AMIGO DEL POBRE —Gijón.

## La lotería

Existe un pueblo de la provincia de Madrid, cuyos habitantes sienten tal pasión por jugar a la lotería, que se privan de lo más necesario, para comprar un décimo.

La familia del tío Chaparro es de las más aficionadas y todos los individuos de ella son víctimas de su desgraciada afición. Cuando el tío Chaparro cobra su jornal todos los sábados entra en su casa y se lo entrega a la señora Ruperta, su mujer, ésta lo cuenta varias veces y echa de menos una o dos pesetas. Como es natural, se pone furiosa y exclama con voz desabrida: «¿pero cuándo te vas a enmendar, borracho, holgazán? Si eres un vicioso, si no puedes negarlo, todas las semanas haces lo mismo, ya ves que me faltan dos pesetas. No te calles, no, dí pronto en qué las has gastado. Vamos, responde.»

El tío Chaparro, que es un buenazo no se enfada, y espera tranquilamente que su cara mitad se calme para explicar lo que ha hecho de las dos pesetas. Verás, mujer, le dice, lo que me ha pasado. El amo, que sabes que tiene muy buena sombra, cuando nos pagó esta mañana, nos dijo: «muchachos, tengo un billete de Lotería con el número 7.004; el que quiera una participación que se quite la gorra.» ¿Qué hubieras hecho tú, dí?

La señora Ruperta se quedó suspensa un momento, se apretó el pañuelo que tenía en la cabeza anudado debajo de la barba, tirando de una punta con los dientes y de la otra con la mano.

—Vamos, contesta—insistió el tío Chaparro.

—Pues hubiera echado una pesetilla, pero dos es mucho. Ya sabes que no hay pan que harte estos rapaces, y yo sólo he trabajado esta semana dos días.

—Bien; tú has ganado dos pesetas cabales, las mismas que yo he jugado; conque ya tienes el jornal justito.

—Sí, pero el caso es que mis dos

pesetas—murmuró la mujer—las he jugado también a la lotería con la molinera.

—¡Anda, y te pones como una fiera conmigo! ¿Qué debía yo hacer ahora?

—Nada; porque a mi número le toca un premio de seguro.

—Pues también le tocará al mío.

—No lo creas; el mío tiene historia y el tuyo no.

—A ver, cuéntala.

La señora Ruperta volvió a tirar con los dientes de la punta de su pañuelo, y mientras el tío Chaparro desmenuzaba en la palma de la mano un poco de tabaco para hacer un cigarro, le contó lo siguiente.

—Ayer a la caída de la tarde, vino la molinera y me dijo: «acabo de saber en qué número va a tocar el gordo en esta lotería y voy a jugarlo. ¿Quiere usted una participación? Desde luego —le dije—pero cuénteme cómo lo sabe. Muy fácilmente. Estaba mondando las patatas para hacer la cena, cuando siento un ruido por la chimenea; deo el cuchillo y escucho para ver de donde venía, y oigo muy claro 44 ¡Virgen mía, me dije, ésta es el alma de mi difunto esposo que me avisa el número del gordo! Me arrodillé delante de la chimenea y le recé un Padrenuestro; diciendo: Remigio mío, si es verdad que en ese número va a caer el gordo, repítelo otra vez y te encenderé una lamparilla. ¿Y qué? Que volví a oír con claridad: Cuarenta y cuatro... ¡Ay, es seguro que nos toca: tome usted las dos pesetas que me han dado en casa del alcalde.

—¿No te parece que he hecho bien? Dí.

—Sí, mujer, sí; no hay que despreciar la suerte, y esta vez es segura, porque el mío también tiene su poquitillo de historia, aunque no como la tuya, porque no es del otro mundo.

—Claro, como el mío no puede ser. A ver, cuéntala.

—Parece ser que los chicos del amo andaban enredando por la huerta, y va y les dice el ama: «niños, ¿cuántas alcachofas habrá en ese cuadro? Y respondieron los dos a una voz, 7.004, y

empieza el ama a gritar: ¡El mismo, el mismo que yo he soñado! Hay que jugarlo sin remedio. El amo que la oye, sale corriendo a buscar el décimo y se encuentra el billete entero, lo compra y nos da a todos dos pesetas para que disfrutemos de su suerte.

¡Jesús que bueno es el amo!—dijo por toda respuesta la mujer del tío Chaparro cuando éste hubo terminado su relato.

Esta escena y otras por el estilo se repetían diariamente en todas las casas del pueblo, y fué tomando tal incremento el vicio de jugar a la lotería, que muchas familias se arruinaron.

El alcalde reunió al Ayuntamiento y acordaron las medidas que debían tomarse para evitar la ruina del pueblo. Todo fué inútil. Aquellos infelices estaban completamente obsesionados con la pícara lotería que jamás les concedía sus favores.

La madre del alcalde, señora muy piadosa, recibió la visita de un Padre Agustino, y le suplicó que hiciese unas misiones para convencer a aquella pobre gente de su ofuscación. Todo quedó convenido, y las misiones empezaron. El pueblo entero acudió a la Iglesia, y parecían animados del mejor deseo para seguir al pie de la letra los consejos del Padre. El último día, cuando ya había agotado todos los recursos de su imaginación se le ocurrió decir:

—En fin, hijos míos; os ruego que no reincidáis, y que desechéis la superstición de creer que porque uno soñó con el 2.000 y otro tropezó tres veces delante de la casa número 15, y el de más allá vió volar cuatro golondrinas a un tiempo, esos números van a ser premiados.

Terminó la función y salieron todos los fieles del templo con el mayor recogimiento.

En la sacristía felicitaban al Padre por su elocuencia y por la persuasión de sus palabras, el alcalde y su madre, cuando entraron la molinera y la mujer del tío Chaparro, seguidas de otras varias.

Venían discutiendo en voz baja, y

dirigiéndose al misionero, dijo la primera, que era, más decidida:

—Usted perdona; estas me sostienen que he oído mal, yo aseguro que ha dicho usted el 2.000, el 15 y el 4, verdad?

—No lo recuerdo, hijas mías, ¿pero para qué queréis saberlo?

—Pues, la verdad, para jugar por última vez; sí créalo usted, por última vez; porque en esos, de seguro toca; los ha dicho usted delante de la Santísima Virgen, y son sagrados...

El Padre cruzó las manos y bajó la cabeza. El alcalde las miró lleno de asombro, y su Madre dijo suspirando:

—¡Todo inútil!

—Sí, señora mía—replicó el Agustino.—En estas gentes se simboliza la humanidad entera. Constantemente haciendo firme propósito de la enmienda, y constantemente dejándose dominar de sus pasiones.

## POR EL MUNDO OBRERO

Cuando el socialismo hizo en España su aparición en la vida pública, allá por los años 1899 o 90 ocultaron cuidadosamente sus directores el ateísmo. Temían en un pueblo como el español espantar a los obreros en vez de atraerlos.

Pero a medida que pasaron los años, los socialistas españoles han ido dejándose de cautelas y ahora, ya «El Socialista» ha dicho que ellos los socialistas tienen poco de cristianos, o mejor dicho, no son cristianos ni en sentido real ni en sentido figurado.

Hoy el socialismo español hace suyo el programa de los socialistas radicales que en 1871 publicó por primera vez el alemán Dr. Borruttan: en religión, el ateísmo; en política la república democrática; en economía el comunismo; esto es, que el Estado socialista es el único propietario y dueño absoluto de todos los medios de producción.

Recientemente «El Socialista» hace su profesión sin ningún género de eufemismos con estas blasfemas palabras: «Nosotros los socialistas odiamos el sacerdocio y maldecimos sistemáticamente toda Iglesia, porque no creemos en Dios. Por esto ha dicho Schaeffle que el socialismo moderno es absolutamente impío y el enemigo irreconciliable de la Iglesia Católica».

Recogemos aquí estas declaraciones y explicaciones del socialismo en el orden religioso:

a) Para que los obreros sean advertidos de que no pueden ser socialistas sin ser ateos, a lo menos prácticamente.

b) Para que la caridad de los católicos y principalmente de los que con preferencia se dedican a la «acción social», no pierda nunca de vista que poco o nada se alcanzará con ninguna clase de obras sociales (Patronatos, Círculos, Economatos, Cajas de Ahorros, etc.), si ante todo no se pone el mayor ahínco en la catequesis cristiana, en la formación sólidamente religiosa, en la enseñanza del Catecismo católico y de la moral católica de los obreros, como antídoto al error ateísta del socialismo.

En estas solidísimas razones fundó Su Santidad Pío X aquella su santa y valerosa resolución de hacer que todas las obras sociales se abanderan con la Cruz de Cristo. Nuestro Señor, se declaren franca y denodadamente católicas, condenando toda «vil neutralidad» para que en todo la acción social sea un contrario a la acción social socialista.

## Tanto más se ama a la religión cuanto mejor se la conoce

Tiempo hace que con mucha verdad dijo un filósofo: *poca ciencia aleja de la religión, mucha ciencia conduce a ella*. Bien lo demuestra la conversión de uno de los hombres más célebres y de la más distinguida nobleza de Inglaterra.

El año de 1875, Lord Ripon pertenecía a la categoría superior de la *Masonería*. Las logias, que lo consideraban como uno de sus más inteligentes intérpretes y de sus más poderosos auxiliares, le encomendaron se encargase de componer una obra para demostrar la falsedad del catolicismo.

¿Qué sucedió?... Lord Ripon se entregó afanoso al estudio de las Bibliotecas.

Mas el infatigable ardor de sus investigaciones dió por resultado que en vez de emprender la obra proyectada, una mañana se presentó a los religiosos Oratorianos de San Felipe Neri y les dijo: «Deseo ser católico y os ruego me administréis el bautismo...» Se procedió al examen del catecúmeno, y los religiosos quedaron sorprendidos de la ciencia del Lord. Se accedió a su petición, y al inscribir su nombre en los libros bautismales, la Inglaterra se preguntó asombrada si no era éste el enemigo declarado de la Iglesia. «Sí, contestó él, y en adelante seré su defensor».

No ha faltado a las promesas del bautismo. Lejos de eso, la Providencia le dió el gobierno de millones de católicos, de herejes y paganos, al ser nombrado por la reina de Inglaterra virrey de las Indias.

Estudad la Religión y sabréis amarla. Si no la conocéis, respetadla al menos.

## SECCIÓN AGRICOLA

### Desecación de la manzana

Es uno de los frutos que cada día adquiere mayor importancia en el mundo entero, no tan sólo porque se presta a su conservación en fresco y constituye un alimento sano y agradable en la mayor parte del año, sino también porque con él se fabrica un líquido alcohólico muy conocido, que se llama sidra y que tiene de día en día mayor aceptación, especialmente en América, donde hace algunos años se importan las más acreditadas marcas de nuestro país.

El fruto de la manzana se presta mejor que otros a la industria de la desecación, forma muy adecuada para ser exportada a los países donde no se produce, en los que la dedican a la confección de confituras y aún a la fabricación de sidra dulce, puesto que conserva su azúcar y su aroma perfectamente.

La desecación se hace en aparatos especiales, que no son otra cosa que un evaporador dispuesto con cajones superpuestos, en los cuales se colocan los trozos de manzana, mondados o sin mondar (pues de las dos formas se expenden en el comercio), que se van elevando progresivamente desde la

parte inferior a la superior, sometiéndoles así a distintas temperaturas, hasta que llegan a completa desecación.

El kilogramo de manzana seca se vende en Alemania a un precio medio de 1,80 francos y se exporta en cajas aproximadamente de 29 kilogramos y en barriles que contienen hasta 125.

Para la desecación de las manzanas destinadas al consumo, es necesario que estén mondadas, cortadas en rebanadas y sin el corazón, y aún en algunos casos conviene someterlas al blanqueo de los vapores sulfurosos. Las que se dedican a la fabricación de zumo para hacer sidra, no necesita detallarse tanto su confección; se pagan menos, y para que su precio sea remunerador, es necesario hacer la desecación en grande escala.

La manzana bien seca es quebradiza y sonora; resguardada en la caja de embalaje se conserva perfectamente; pero, cuando, se extiende en un sitio donde el ambiente es húmedo, adquiere cierta flexibilidad y blandura, condiciones en las que puede ser ya consumida. Sin embargo, el verdadero consumo de esta fruta desecada, es para la confección de compotas y toda clase de confitura.

La industria de la desecación de frutas está generalizándose mucho en toda América y parte de Europa. España, que tiene condiciones excepcionales para la producción de frutas, debiera ocuparse preferentemente en esta nueva industria, que puede ser de grandes resultados económicos.

En todo el Cantábrico la manzana, y en Levante y gran parte del centro, muchas y variadísimas frutas, pueden ser objeto de la desecación y exportación en unas condiciones de economía probablemente en competencia con los grandes productores de la América del Norte.

Reducir el peso de la mercancía al 20 por 100 y asegurar su conservación son dos condiciones indispensables para la exportación regular y económica.

## LOS AMIGOS DEL OBRERO

Los socialistas han trabajado constantemente y con denuedo para organizar a la masa obrera... y llevar el agua a su molino.

Pero no al molino socialista, sino al molino propio, al de cada quisque.

Y se han dado tanta maña en ello, que algunos han conseguido lo que tantos obreros quieren: una posición económica desahogada.

Ahí va una listita de los favorecidos, tomada de un periódico de la cuerda:

Ramón Cordoncillo cobra 2.000 pesetas de la Compañía M. C. A. y 3.000 como Secretario del C. C. de la F. de F.

Vicente Barrio, concejal del Ayuntamiento de Madrid, cobra 225 pesetas mensuales como Secretario de la U. G. de T.

El compañero Solinis cobra 125 pesetas mensuales de la Federación de Mineros.

Pablo Iglesias, cuya mujer dicen es millonaria, percibe 50 pesetas semanales como jefe del partido socialista español.

Y para no alargar las citas, nombraremos a los taberneros socialistas Arrugarta, Zabache, Cerezo, Arana, Merodio y el *insigne* Perezagua, todos de Bilbao, y a Domingo Pérez Reventina, de Santander, en cuyos establecimientos se hace un negocio lucrativo, merced a la enseñanza socialista que campea en sus puertas.

Está visto que las personalidades marxistas, amantes del proletariado, saben convertir sus propagandas, no en lauros y palmas, que rechazan desdeñosos, sino en algo substancioso que llene el estómago... que es la solución de la verdadera cuestión social.

¡Vaya con las hormiguitas socialistas! Nada, nada, salud... y provecho.

## Charla

—¡Mardita sea la güelgal...  
—Qué, ¿te vas desengañando de que ese bicho es el mayor enemigo de nosotros los trabajadores?  
—No... ¡quial... Es que con ella no tengo ni un *perro chico* para fundirlo en vino que es mi mayor necesidad... ¡Abajo todo... menos los chigres, los mejores círculos istrutivos y recreativos de la clase perdularia!  
—Vaya, hombre, no filosofees, que no has estudiado lo bastante.  
—¿Que no? ¡Cinco años fui a la escuela laica que puso el Ayuntamiento y después doce años más que estuve en el presidio de Santoña de donde soy *licenciao*... en *leyes criminales*; conque ya tu ves ¡licenciao na menos!  
—Bueno, pues entonces, Sr. maestro, deme lecciones.  
—Entremos aquí en esta *cátedra* donde a la vez tomaremos unas copas que tú, caro discípulo, te encargarás de pagar como si fuese la matrícula. Descúbrete y saluda a aquel retrato.  
—¿El de la república?  
—Hombre, claro, no va a ser el de San Francisco. Cada cual requiere su sitio apropiado.  
—¿Tú eres republicano?  
—¿Yo?... No sé lo que soy en estos tiempos porque todos los partidos están hechos un asco. Comedores por aquí, ladrones por allá, farsantes por todos lados... El único partido que me gusta ya es el de pelota... Toma, bebe otra copa. Al fin y al cabo todo ha de arder como decía el otro. Ya tu ves, Melquiades aquel que trinaba contra el matrimonio civil y contra el caciquismo, consintió que le casase un fraile nada menos y hoy es el cacique más repunante que yo conozco. Vamos, un farsante más. ¡Qué chasco nos dió a los que creíamos en él! Pues así son todos... toma otra copa, los que nos dicen que nos van a hacer y a acontecer mientras les ayudamos a ser algo. Ya tú ves, el rabioso de Rodrigo Soriano, ahora se casó por lo católico y ¿no te acuerdas de aquel otro señor... Pimentón que también era de los que pataleaban en favor del matrimonio civil? pues a los dos días de decirlo en un mitin, ¡pum! se casaba en la iglesia. De modo que ellos se burlan de nosotros de la manera más insolente que... otra copa. ¿Valen o no valen las lecciones que te doy para que *abras el ojo* y no te dejes engañar por tanto *vivo* como bulle a nuestro alrededor a ver si pesca un acta o una caja de fondos para darse la gran vida. ¿Te acuerdas de aquel Mora de nuestra sociedad que decía que iba a regenerarnos y lo que hizo fué rejonearnos como si fuésemos bestias?  
—Lo que somos.  
—Cuando vamos tras de ellos, no cuando vamos solos sin necesidad de mandones. Mira, si aun te quedan *perras* echemos otra copa porque este

vino parece agua. ¿A mi que me se figura que el amo del chigre nos quiere explotar también?  
—Vamos a otra parte.  
—Sí, salgamos... Parece que se me tambalea un poco la cabeza... no sé si será enfermedad o qué.  
—Es la mósfera del chigre que estaba viciada.  
—Eso creo también. Estos concejales nuestros que se cuidan tanto de la higinie no se por qué no purifican el aire de los chigres, sabiendo que es tan necesario para ellos también que los frecuentan.  
—Ya están acostumbrados y no lo notan. Oye, no vayamos por aquí que viene allí el amo de mi fábrica y pudiera verme de esta facha... Aunque conoce de qué pie cojeo... no me gusta...  
—No te ocupes. Al contrario. Los amos de ahora aprecian más a los que semos como tú y como yo que a los que son... vamos... así... buenos y poco revolvines, por que con estos nunca les pasará na en tanto que con nosotros pudiera salirles, de atropellarnos, la criada respondona.  
—Sí, ya lo sé; por eso yo me eché a la banda contraria, para sacar más partido.  
—Y yo igual... ¡calla, por allí viene un cura. ¿Pegámosle un tiro?  
—Chico, no, que ese me conoce...  
—¿De qué?  
—De que una vez me buscó trabajo y socorrió a mi madre...  
—Bueno, entonces perdonado. Y a propósito de gente de Iglesia. ¿Te recuerdas de aquella señora anciana y muy rica que vivía en el barrio del C\*\*\*...  
—Ah, si D.<sup>a</sup> B\*\*\*...  
—La misma; pues dejó toda su fortuna para obras de beneficencia y ella se metió en las «Hermanitas de los pobres».  
—¡Córcholis!... Todo lo contrario de lo que hacen nuestros *leaderes* que nos mandan a nosotros a las Hermanitas o a las Américas, de emigrantes, después de chuparnos los cuartos, y ensuciarnos en el morral.  
—Para nosotros la paja para ellos el trigo como cuando nos pedrican en favor de las escuelas laicas y mandan sus hijos a las de los católicos.  
—¡Paf!... para ellos.  
—Entremos aquí que hay buen vinillo... si es que te quedan *perras*...  
—Entodavía me queda una peseta.  
—¡Juasús, qué moñacogemos hoy!... a cincuenta céntimos por cabeza.  
—Lector obrero ¿verdad que entre los tuyos hay muchos de estos desengañados de sus *redentores*, pero sin energías para venir al buen camino porque los vicios *no les dejan*?

Nuestro querido amigo y suscriptor el obrero D. C. O., de esta localidad, nos ha entregado como donativo para la propaganda de «El Amigo del Pobre» cinco pesetas. Dios le premie la buena obra. Nosotros le quedamos muy agradecidos.

## LA OPINION PUBLICA

## CUENTO

A la calle salió Juan buscando una ropería, porque cierta pulmonía le gritó: «¡Tumba o gabán!»  
«Fácilmente me compongo...» (decía al ir a la tienda)  
...en cuanto vea la prenda, pido, pruebo, pago y pongo.»  
Pero brotó en lo profundo de su cráneo, casi huero, una idea y dijo: «Quiero consultar con todo el mundo.»  
Habló a su amigo Ramón que, razonando el consejo, dice: «Chico, en tu pellejo yo me compraba un bastón.»  
A pocos pasos de allí oyó: «¡Compre usted un botijol!»  
Luego otro amigo le dijo: «¡Cómprame botas a mí!»  
Quién le propuso un tintero, quién le aconsejó un armario, uno dijo: «¡Diccionario!»  
otro: «¡Un perro ratonero!»  
La opinión pública, en fin, tanto influyó sobre Juan, que, en vez de comprar gabán, se volvió... ¡con un violín!  
Y exclamaba muy triston, tiritando en el invierno: «...¿La opinión pública? ¡Cuerno con la pública opinión!»

LEOPOLDO CANO.

### Para el sorteo de la Libreta de la Caja de Ahorros, donativo del "Monte de Piedad" de Gijón.

Por última vez:  
Hasta el 24 del actual pueden nuestros apreciables suscriptores que no se hallen en deuda con esta administración (requisito indispensable) remitirnos nota de familias necesitadas para sortear entre ellas la libreta de la Caja de Ahorros, de 25 pesetas que el benemérito Monte de Piedad, de Gijón, nos ha entregado como donativo.

## Aclaraciones

Es preciso que estas notas, una por cada familia y con expresión de los individuos de que se componen, vengán garantizadas con el sello parroquial.

El número de estas papeletas puede ser hasta 3 por cada 2 reales de suscripción al mes; hasta 6 por una peseta y así sucesivamente.

Las sociedades benéficas, para sus acogidos y Centros fabriles para sus operarios de modestísima posición, pueden también remitirnos notas con el sello de las respectivas entidades y en la cantidad ya expresada, según el importe de sus suscripciones.

Cuiden todos de escribir al respaldo de dichas notas el nombre del suscriptor remitente para nuestro conocimiento.

El sorteo, público, se celebrará en el Centro de Acción Social el 25 de este mes y durante la velada teatral de la tarde. El resultado se dirá en nuestro número de 1.º de Enero de 1914.

## Frutos del catolicismo

Traducimos del periódico esperantista *Espero Katólita*:

«Dirijamos la vista a Bélgica, cuyo gobierno ostenta el título de católico en su totalidad.

¿Va este gobierno en retroceso?

Hasta el más fanático enemigo del gobierno belga debe reconocer que este Estado precisamente sin cesar se desarrolla y hace potente.

Los siguientes datos prueban esto muy bien:

1.º Bélgica posee relativamente la mayor red de ferrocarriles.

2.º En ninguna parte se viaja tan económica y confortablemente como en Bélgica.

3.º Desde 1909 se ha hecho Amberes el más importante puerto comercial de Europa.

4.º En ninguna parte se encuentra la vida tan barata como en Bélgica.

5.º Ningún Estado cuida y atiende a la industria tanto como Bélgica.

6.º En ningún Estado la legislación protectora de la clase obrera ha alcanzado tanto desarrollo durante los últimos veinte y cinco años como en Bélgica. Hasta el año 1884 en que comenzó la era del Gobierno católico esa legislación fué casi nula.

7.º Durante veinte y cinco años (1885-1910), ningún nuevo impuesto se ha creado, no obstante los grandes gastos de diversas especies, exceptuando el aumento del impuesto del alcohol.

8.º Desde 1880 hasta 1907 el número de analfabetos ha disminuido en más de la mitad.

Ante estos hechos tan elocuentes, hasta el periódico protestante *Le Temps* se ve obligado a confesar que los gobiernos católicos han preparado a Bélgica grandioso período de prosperidad.

La francmasona *Tribuna* dice: *Bélgica uede servir de modelo y ejemplo a los demás Estados de Europa.*

He aquí qué frutos produce el catolicismo».

## PARA LOS EMIGRANTES

Un comité de organizaciones obreras de la República Argentina, ha publicado un manifiesto, dirigido a los trabajadores de todo el mundo, invitándoles a que no se dejen seducir por los agentes de emigración, y dicen, hablando de aquel país, lo siguiente:

«El trabajador extranjero que en estos momentos de verdadera crisis viniera a estas regiones, estaría destinado a aumentar el número de desocupados y fomentar el empeoramiento de las condiciones de vida y de trabajo, imposibilitando a la vez la acción proletaria contra las leyes draconianas, citadas más arriba. Para completar el cuadro, debemos mencionar el flagelo de la carestía de la vida, que en esta República asume caracteres más agudos y alarmantes que en otros países. Podéis formaros una idea considerando que en uno de esos inmundos avisperos, aquí llamados «conventillos», el alquiler de una habitación de cuatro metros cuadrados, sin más luz ni ventilación que la puerta que da a un húmedo patio, cuesta mensualmente de 30 a 40 pesos. Los artículos de consumo, exorbitantemente caros. El kilo de pan de peor calidad vale 26 centavos, y la carne, a pesar de que este país es eminentemente agrícola y ganadero, puede decirse, sin exageración, que para la inmensa mayoría de los trabajadores es un artículo de lujo. El salario del obrero calificado es de 4'50 pesos diarios, y si se tiene en cuenta que durante un mes difícilmen-

te trabajan más de veintidós días, se ve que el monto mensual del salario no alcanza casi nunca a cien pesos. Comparado esto con el alquiler, 35 pesos mensuales, el precio de la carne (0'80 centavos el kilo), el pan, carbón, luz, verdura, legumbres y otros artículos indispensables, se contrasta cómo todo presupuesto, por mínimo y miserable que sea, arroja un «déficit» difícil de cubrir.

Como es natural, la situación del peón (obrero no calificado, sin oficio), es aún más crítica y angustiosa, pues el salario de este último no pasa jamás de 2'80 francos diarios. Si a esto se agrega los accidentes, muy comunes entre obreros, como sus enfermedades, desocupación, etc., se ve palmaria-mente que la promesa de bienestar que los emisarios del Gobierno propagan a boca llena, son verdaderos cuentos de hadas que la realidad desmiente en la forma más absoluta y categórica.»

## Correspondencia administrativa

Sr. D. M. C.—La Paranza.—Pagó 1914.

Sra. D.ª D. C.—Tiñana.—Id id.

Sr. D. M. D.—Madrid.—Recibidas papeletas.

Sr. D. A. G.—Boñar.—Id. id. y pagado a fin Junio 1914.

Sra. D.ª M. L.—Id id id.

Sra. D.ª I. M.—Ribadesella.—Pagó a fin Noviembre 1914.

Sr. D. C. A.—Foleches.—Recibidas papeletas.

Sr. D. I. R. R.—Olés.—Id. id.

Sr. D. R. C.—Arganda del Rey.—Id. id.

Sr. D. M. G.—Jaca.—Pagó 6 pesetas ¿por quién?

Sr. C. P.—Cartavio.—Pagó a fin 1913.

## Monte de Piedad y Caja de Ahorros

### DE GIJÓN

Establecimiento benéfico bajo el protectorado del Ministerio de la Gobernación.

CALLE DE SAN ANTONIO, NÚM 16

### Monte de Piedad

Se presta sobre alhajas, ropas, efectos, muebles valores, etc., al 6 por 100 al año.—Subasta todos los primeros domingos de mes, de diez a una, y si no se concluyese, se prosigue en los domingos siguientes.—Se admiten depósitos en custodia.—Cantidad prestada en este Establecimiento en los siete años de existencia: 6.871.003,01 pesetas.

### Caja de Ahorros del Monte de Piedad

Intereses que abona esta Caja: El 3 por 100 anual en las imposiciones reembolsables a la vista.—El 3 y medio por 100 anual a las imposiciones reembolsables a los seis meses.—El 4 por 100 anual a las imposiciones reembolsables a doce meses.—Hay libretas para poder ahorrar desde cinco céntimos de peseta, en sellos.—Además se venden huchas a seis pesetas, y se alquilan a dos reales al año, para ahorrar a domicilio.—Compra y venta de valores por cuenta de los imponentes.—Cantidad ingresada en nuestra Caja de Ahorros en los siete años de existencia: 7.580.911,14 pesetas.

Horas de oficinas: De 9 a 12 y de 3 a 6

Imp. de Lino V. Sangenis.—Gijón

## BANCO DE CASTILLA

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EN 1857

Infantas, 31. MADRID

Agencia de Gijón: Calle de los Moros

Cuentas corrientes, Giros, Cobros, Comisiones, Compra y venta de efectos públicos, monedas y billetes de Banco extranjeros, Cartas de crédito, Descuentos, Préstamos, Cuentas corrientes con garantía de valores, Depósitos, etc.

### CAJA DE AHORROS

Imposiciones desde UNA peseta en adelante al 3 por 100 de interés anual.

## Acebal, Rato y Comp.ª

### FUNDICION DE HIERRO

Barrio del Tejedor.—GIJÓN

Cocinas cerradas desmontables, todas de hierro fundido y por lo tanto de gran duración; no necesitan material de alfilería; pieza inutilizada se sustituye por otra; evita este sistema las cucarachas ó correderas, y su montaje se hace en quince minutos. Se fabrican para leña, carbón y cok ó solo para la combustión de carbón y cok.

Patentada con el núm. 50.316

Se fabrican también de todos los demás sistemas y se elabora cuanto se relaciona con el ramo de fundición de hierro, como placas, lucernas, bajadas de aguas, tubería, parrillas etc.

## PAÑOS Y NOVEDADES

# LA SIRENA

Corrida, 86 y 93

GIJÓN

## BIBLIOGRAFIA

Artísticamente editado por la acreditada casa editorial de don Saturnino Calleja, de Madrid, hemos recibido un folleto, mejor diremos un acabadísimo estudio, que el ilustre abogado don Rafael Calleja acaba de publicar, juzgando con la competencia que le distingue el R. D. de 25 de Octubre último que el señor Ministro de Instrucción Pública dió acerca de la enseñanza.

«Al margen de un Decreto» se titula este libro en el que hemos saboreado cosas muy dignas de tenerse en cuenta respecto de los usos y abusos de la enseñanza y de los profesores con sus libros... tormento de estudiantes. Al final va un «Apéndice de textos legales.»

Mil gracias al Sr. Calleja por su atención con nosotros.

Agradecemos a los distinguidos compañeros «El Pensamiento Aragonés» de Zaragoza y «El Tradicionalista» de Las Palmas (Gran Canaria) los elogios que hacen a «nuestra propaganda en el teatro y en el periódico».